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Дни мои быстрее гонца...                         несутся, как легкие ладьи                   
Библия, книга Иова, 9:25-26

Молитва покаяния:

Дорогой Иисус,
благодарю Тебя за то,
что Ты умер на кресте, 
чтобы взять на Себя

мои грехи. Я сожалею
о всех своих грехах и 
прошу Тебя простить 

меня, войти в мое
сердце и остаться

там навсегда. 
Я доверяю Тебе 

свое сердце, чтобы
Ты очистил его,

и принимаю Тебя 
как своего Спасителя

и Господа.

Аминь.

Наши интернет сайты:

ГазетаЛадья.рф
ХрамХриста.рф 

XPAMX.RU

Храм Христа открыт:
 
Каждый день с 11-00 
до 19-00. Вы можете 
побеседовать со свя-
щенником, побывать на 
богослужениях каждую 
среду в 19-00 и каждое 
воскресенье в 10-00 и в 
17-00. 
 
По воскресеньям в 15-
00 проходит «Библей-
ский час», на котором 
Вы сможете получить 
ответы на  интересу-
ющие Вас вопросы.

На богослужениях 
работает сурдопере-
водчик.

Ул. Кочетова, д. 24. 
Тел: 65-62-41.

БЛАГОСЛОВЛЯЕМ

ВАС ИЗ ДОМА
ГОСПОДНЯ!

Псалом 117:26

Вот и снова Рождество -
 Сил небесных торжество:

 В этот день Христос пришел,
 Чтоб спасти наш мир от зол.

 Слава вечная Ему,
 Побеждающему тьму.

 Поздравляем всей душой
 С этой радостью большой.
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Вот история рождения в мир Спасителя:

«В той стране были на поле пастухи, которые 
содержали ночную стражу у стада своего. Вдруг 
предстал им Ангел Господень, и слава Господня 
осияла их; и убоялись страхом великим. И сказал 
им Ангел: не бойтесь; я возвещаю вам великую 
радость, которая будет всем людям: ибо ныне 
родился вам в городе Давидовом Спаситель, 
Который есть Христос Господь; и вот вам знак: вы 
найдете Младенца в пеленах, лежащего в яслях. И 
внезапно явилось с Ангелом многочисленное 
воинство небесное, славящее Бога и взывающее: 
слава в вышних Богу, и на земле мир, в человеках 
благоволение! Когда Ангелы отошли от них на не-
бо, пастухи сказали друг другу: пойдем в Вифле-
ем и посмотрим, что там случилось, о чем 
возвестил нам Господь. И, поспешив, пришли и 
нашли Марию и Иосифа, и Младенца, лежащего в 
яслях. Увидев же, рассказали о том, что было 
возвещено им о Младенце Сем. И все слышавшие 
дивились тому, что рассказывали им пастухи. А 
Мария сохраняла все слова сии, слагая в сердце 
Своем. И возвратились пастухи, славя и хваля 
Бога за все то, что слышали и видели, как им ска-
зано было» (Лк. 2:8-20). 

Ни одно существенное событие в мировой истории 
не обходилось без ангелов — нематериальных су-
ществ, обладающих красотой, святостью, умом, силой 
и бессмертием. Они присутствовали при творении 
Вселенной и человека, и радостно славили Бога за 
Его способность из ничего сотворить великолепное 
нечто и произвести обилие живого и неживого (Иов. 
38:7). Ангелы посылались к людям для сообщения 
важных вестей, для защиты от бед или для осуществ-
ления правосудия. Рождество Иисуса Христа никак 
не могло произойти без их участия. Божьи ангелы 
отметили явление в мир Спасителя как проповедью, 
так и духовным концертом. Ангельская песня, посвя-
щенная Рождеству Христову, воспевает три Его не-
оценимых дара. 

«СЛАВА В ВЫШНИХ БОГУ» — Рождество пода-
рило откровение о величии Божьей любви. 

В рождественскую ночь пастухи узнали о том, на-
сколько велика и глубока Божья любовь к человече-
ству. Бог многократно являл миру Свою любовь. Он 
сотворил мир, которым мы любуемся и пользуемся 
(Деян. 14:16-17). Бог показал Свою любовь Израилю, 
сделав его народом, к которому Он проявил столько 
верности и заботы, несмотря на его жестокосердие и 
упрямство. Этот пример вдохновляет нас надеяться, 
что и из нас у Бога может получиться нечто хорошее, 
ведь мы — глина, а Он — горшечник. 

Любовь Бога особо была явлена в даровании миру 

Писания, которое учит, исправляет, утешает и руко-
водит верующими. Ответы на молитвы, по которым 
Бог вызволял из беды, также свидетельствуют о 
любви Господа. 

Однако любовь, проявленная в Сыне Божьем, не-
сравненно превосходит вышеозначенные деяния. 

Бог возлюбил грешный мир. Человеческая любовь 
имеет позитивное основание: красоту, ум, престиж, 
удовольствие, материальную выгоду. Подобных осно-
ваний у Бога не было. Бог возлюбил гнусных, злых, 
враждебных, лукавых, неблагодарных, жестоких лю-
дей. Из этой любви Бога, а не из долга проистекали 
все Его спасительные действия. Ангел возвестил, что 
Бог послал Сына Своего в мир быть Спасителем и 
Господом. Христос никому не отказал во встрече, ни-
кого не прогнал от Себя. Он благотворил даже 
врагам и молился за них. Он хочет стать Господином 
человеческого сердца и даровать ему чистоту Своей 
праведности. 

Самая великая любовь та, которая приносит вели-
кую жертву. Для Небесного Отца не было никого и 
ничего величественнее и дороже Единородного Сы-
на. И посылая Его, а не ангела, быть нашим Спаси-
телем, Он показал нам, что возлюбил нас 
безграничной любовью. Драгоценный дар Рождества 
— любовь Бога, явленная во Христе!

«И НА ЗЕМЛЕ МИР» — Рождество подарило мир 
с Богом. 

У кого-то вызывают недоумение эти ангельские 
слова. Человечество не может жить, не воюя. Амери-
канский писатель Курт Воннегут заметил: «Над чем 
бы ученый ни работал, у него всегда получается 
оружие». Где же продекларированный ангелами 
мир? 

Мир, о котором пели ангелы, духовного свойства. И 
это прежде всего мир с Богом. Самое главное беспо-
койство на свете — где будет проводить душа веч-
ность, в раю или аду. Своими страданиями Христос 
погасил нашу задолженность пред Богом, освободил 
от неизбежного наказания за грех и открыл доступ к 
престолу благодати: «Ибо Он есть мир наш, соде-
лавший из обоих одно и разрушивший стоявшую по-
среди преграду, упразднив вражду Плотию Своею, а 
закон заповедей учением, дабы из двух создать в Се-
бе Самом одного нового человека, устрояя мир, и в 
одном теле примирить обоих с Богом посредством 
креста, убив вражду на нем. И, придя, благовество-
вал мир вам, дальним и близким, потому что через 
Него и те и другие имеем доступ к Отцу, в одном Ду-
хе» (Еф. 2:14-18). 

Во Христе человек примиряется и с Богом, и с че-
ловеком. Верующий во Христа не может враждовать 
с людьми, ибо стал миротворцем. До покаяния от-
ношения человека и Бога напоминают отношения 
судьи и преступника. Отношения изобличения и 

Великий дар Рождества!
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возмездия. После покаяния — это отношения отца и 
сына, в которых имеют место любовь Бога, Его за-
бота и сыновья дисциплина. Мир как желанный дар 
Рождества может стать достоянием всякого челове-
ка, принимающего в сердце Христа. 

«В ЧЕЛОВЕКАХ БЛАГОВОЛЕНИЕ» — Рождество 
подарило христианское общение.

Благоволение — это добрая воля или доброе рас-
положение сердца к кому-то. Подобное состояние — 
редкость в нашем мире. Это становится очевидным в 
очередях за дефицитом или в интернете, где выплес-
киваются на головы людей потоки оскорбительного 
презрения. Совсем иное дело — общение верующих. 
В нем незнакомые становятся братьями и сестрами, а 
лишенные любви — возлюбленными. 

Важнейшим элементом христианского общения
является поклонение Христу. Пастухи помнили ска-
занное Ангелом о Младенце: «Он есть Христос 
Господь» и потому не могли, увидев Его, Ему не
поклониться. То же самое повторили и волхвы: «И, 
войдя в дом, увидели Младенца с Мариею, Матерью 
Его, и, пав, поклонились Ему; и, открыв сокровища 
свои, принесли Ему дары: золото, ладан и смир-
ну» (Мф. 2:11). Поклонение Христу выражает себя в 
молитвах благодарения, гимнах хвалы, воспевающих 
Его дела и чудные качества, а также в послушании 
Его повелениям. 

Еще одним важным моментом общения является 
размышление о Слове Божьем. Притягательность 
христианского общения состоит в откровении вели-
чия, мудрости и красоты Божьего Слова. Недаром 
общения, в которых участвовал Христос, были обще-
ниями вокруг Слова и о Слове: «…народ дивился уче-
нию Его, ибо Он учил их, как власть имеющий, а не 
как книжники и фарисеи» (Мф. 7:28-29). 

Духовный рост верующих неразрывно связан с 
наполненностью души Словом Господним: «Как ново-
рожденные младенцы, возлюбите чистое словесное 
молоко, дабы от него возрасти вам во спасение» (1 
Пет. 2:2). Глубина отношений со Христом определяет-
ся приверженностью Его Слову: «Он сказал им в от-
вет: матерь Моя и братья Мои суть слушающие слово 
Божие и исполняющие его» (Лк. 8:21). «Иисус сказал 
ему в ответ: кто любит Меня, тот соблюдет слово 
Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придем к нему и 
обитель у него сотворим» (Ин. 14:23). 

Слышание Слова должно иметь приоритет перед 
делами житейскими: «У нее была сестра, именем Ма-
рия, которая села у ног Иисуса и слушала слово Его. 
Марфа же заботилась о большом угощении и, подой-
дя, сказала: Господи! или Тебе нужды нет, что сестра 
моя одну меня оставила служить? скажи ей, чтобы 
помогла мне. Иисус же сказал ей в ответ: Марфа! 
Марфа! ты заботишься и суетишься о многом, а одно 
только нужно; Мария же избрала благую часть, кото-
рая не отнимется у нее» (Лк. 10:39-42). По словам 
Иисуса, счастливы «…слышащие слово Божие и со-
блюдающие его» (Лк. 11:28). 

Чистота души и ответы на молитвы стоят в прямой 
зависимости от чтения Божьего Слова: «Вы уже очи-
щены через слово, которое Я проповедал вам» (Ин. 
15:3), «Если пребудете во Мне и слова Мои в вас пре-
будут, то, чего ни пожелаете, просите, и будет 
вам» (Ин. 15:7). 

Апостолы, получив от властей серьезные угрозы в 
свой адрес, молились не о сохранности своей жизни, 
но о возможности проповедовать Слово: «И ныне, 
Господи, воззри на угрозы их, и дай рабам Твоим со 
всею смелостью говорить слово Твое» (Деян. 4:29). 
Они понимали важность Писания в деле спасения и 

совершенствования людей: «Все Писание богодух-
новенно и полезно для научения, для обличения, для 
исправления, для наставления в праведности, да бу-
дет совершен Божий человек, ко всякому доброму 
делу приготовлен» (2 Тим. 3:16-17). 

Отвергать Божье Слово — значит подписать себе 
смертный приговор: «Отвергающий Меня и не при-
нимающий слов Моих имеет судью себе: слово, кото-
рое Я говорил, оно будет судить его в последний 
день» (Ин. 12:48). Эти свидетельства о важности 
Писания помогают понять, почему в христианском 
общении оно играет важную роль. 

Полноценное христианское общение несет в себе 
наполнение духовной радостью: «И возвратились 
пастухи, славя и хваля Бога за все то, что слышали и 
видели, как им сказано было». Не материальное при-
обретение было достоянием участников первого в ис-
тории христианского общения, но истина, которую 
они услышали. Это достоверный опыт святых, от-
раженный в 118-м Псалме, названном гимном Слову 
Божьему. В нем мы находим такие признания о радо-
сти наполнения Словом: «На пути откровений Твоих я 
радуюсь, как во всяком богатстве» (Пс. 118:14), 
«Уставы Твои были песнями моими на месте 
странствований моих» (Пс. 118:54), «Как сладки 
гортани моей слова Твои! лучше меда устам 
моим» (Пс. 118:103), «А я люблю заповеди Твои более 
золота, и золота чистого» (Пс. 118:127), «Радуюсь я 
слову Твоему, как получивший великую прибыль»
(Пс. 118:162). 

Христианское общение, когда в центре его стоит 
Божье Слово, — величайшее чудо, без которого нам 
не выжить в этом мире. О, если бы умножился этот 
дар Рождества в нашем мире! 

Итак, подводя итоги размышлениям об 
ангельской песне в честь Рождества Христова, 
можно сказать, что в ней ангелы провозгласили 
великое откровение о Божьей любви и о том, как 
эта величайшая любовь примирила человека с 
Богом через Христа и подарила ему сладость хри-
стианского общения. Будет ли ваш ответ на это 
откровение похожим на ответ пастухов? Или отве-
том будет отвержение этой вести? Да поможет 
вам Бог принять великий дар Рождества!

Виктор Рягузов 

Великий дар Рождества!
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Перед нами величественные и вместе с тем про-
стые слова. Они одновременно непостижимы и в то 
же самое время понятны детям. В них содержится 
такая великая истина, которую наш ум не может вме-
стить, и в то же время они дают усладу и утешение 
нашим мятущимся и унылым сердцам. Эти слова до-
стойны того, чтобы их знал каждый живущий на зем-
ле человек. И их нужно навсегда запечатлеть в 
нашем сознании. 

Эти замечательные слова прежде всего были
адресованы ветхозаветному израильскому народу, 
который переживал в ту пору суровые испытания. 
Они лишились своей самостоятельности и им могло 
казаться, что Господь навсегда отвернулся от
них и оставил их. И в это время Господь через про-
рока Иеремию обращается к ним с заверениями в 
вечной любви. Эти же слова адресованы и нам — 
новозаветной церкви Христовой и каждому человеку 
в отдельности. 

Издали — короткое слово, но как оно о многом нам 
говорит. Господь не поражает нас внезапным явле-
нием Своей славы, мы бы этого не выдержали и не 
остались бы в живых. Он, как правило, подходит к 
нам издалека или приближает нас к Себе постепен-
но. И об этом мы читаем: «Я приближу его, и он при-
ступит ко Мне; ибо кто отважится сам собою 
приблизиться ко Мне?» — говорит Господь (Иер. 
30:21). И если мы вспомним нашу встречу с Господом 
и проследим путь, которым Он нас вел, то мы при-
знаем, что Он нам открывался также постепенно. Он 
готовил нас, Он звал нас, и все события подводили к 
тому, чтобы нам с Ним встретиться. 

Господь обитает в неприступном свете на небесах. 
И, о диво, оттуда, издалека, Он видит нас и знает по 
имени. Возможно ли это? Да, возможно. Господь все-
гда наблюдает за нами и на малейшее движение в 
Его сторону идет нам навстречу и говорит эти ве-
ликие слова: «Любовью вечною Я возлюбил тебя». 
Вечною! Это значит любовью высшей, божественной, 
совершенной, бесконечной. 

Но может быть, эти слова относятся к тем людям, в 
верности которых Господь не может сомневаться? 
Но может быть, они адресованы пророку лично? Или 
каким-то особым святым, Его избранникам? Нет! Эти 
слова для тебя и меня, эти слова для каждого че-
ловека на земле. Необходимое подтверждение этому 
мы находим в книге пророка Малахии: «Я возлюбил 
вас, говорит Господь…» (Мал. 1:2). Иисус Христос 
подтвердил это, придя на землю и сказав: «Как воз-
любил Меня Отец, и Я возлюбил вас…» (Ин. 15:9). И в 
Откровении эта истина повторяется в третий раз: «…
и познают, что Я возлюбил тебя» (От. З:9). 

Господь знает нашу немощь, Он знает, что мы
персть, и тем не менее Он любит нас. И что особенно 
ценно, наша неверность не может поколебать

верность Божью. Он верен Себе, Он любит нас веч-
ною любовью. Это превосходит наше разумение, но 
слова эти истинны и верны. 

Свою вечную любовь Он доказал тем, что послал в 
мир Сына Своего Единородного, Который явился 
прежде всего погибшим овцам дома Израилева, а 
потом уже овцам другого двора, то есть язычникам. И 
Свою любовь Он доказал делом, умерев за грехи на-
ши на позорном кресте. Любовь Его неизменна, ничто 
не может изменить Божьей любви, ибо сущность 
Бога — любовь. 

Мы читаем: «Смотрите, какую любовь дал нам 
Отец, чтобы нам называться и быть детьми Божии-
ми…» (1 Ин. З:1). Любовь познали мы в том, что не мы 
возлюбили Бога, но Он возлюбил нас. Мы познали 
любовь, которую имеет к нам Бог. Любовь же состоит 
в том, чтобы мы поступали по заповедям Его. И наша 
беда, что мы не постигаем любви Божьей. Многие те-
ряют веру в жизненную правду любви. Апостол Па-
вел призывает нас постичь, что есть «…широта и 
долгота, и глубина и высота, и уразуметь превосходя-
щую разумение любовь Христову…» (Еф. 3:18-19). 

Будем достигать любви Христовой и будем жить 
этой любовью, ибо только она дает смысл и содержа-
ние всему. И если кто не любим в этой жизни, пусть 
утешается мыслью, что его любит Господь. Не нужно 
никому завидовать. В Притчах говорится: «Лучше 
блюдо зелени, и при нем любовь, нежели откормлен-
ный бык, и при нем ненависть» (Пр. 15:17) и «Лучше 
немногое при страхе Господнем, нежели большое со-
кровище, и при нем тревога» (Пр. 15:16). 

Любовь Божья побуждает нас любить Его. Мы 
должны поступать так, как Он поступал, живя в этом 
мире. Ничто так не делает человека истинным че-
ловеком, и ничто не возвышает нас так, как любовь. В 
ненависти человек скатывается к низшим существам, 
теряет образ Божий и свое достоинство. Любовь же 
Христова восстанавливает наше достоинство, делает 
нас «царственным священством, людьми, взятыми в 
удел» (см. 1 Пет. 2:9). 

Мы недостойны любви Господней, ибо мы много 
согрешаем, но Он говорит: «Забудет ли женщина 
грудное дитя свое, чтобы не пожалеть сына чрева 
своего? но если бы и она забыла, Я не забуду те-
бя» (Ис. 49:15). 

Господь нас любит всегда. Он наш Отец и Со-
здатель, и Он любит нас по праву отцовства. Правда, 
нам кажется, что Он должен говорить нам только 
ласковые слова и что Он должен потворствовать 
всем нашим прихотям, всем нашим капризам, но Он 
так не поступает. Он, напротив, очищает нас через 
горнило испытаний, обличает нас через Слово Свое. 
И, да, нам бывает больно. Потому что Он обрезает 
все ненужные побеги. Он испытывает нас, проводит 

«Издали явился мне Господь и сказал: любовью 
вечною Я возлюбил тебя и потому простер к тебе 

благоволение» (Иер.31:3)
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Плач младенца
Плач младенца раздался в пещере,
И наш мир стал другим навсегда.

Изменилась история, цели
С первым плачем Младенца Христа.

Этот плач о потерянном рае,
О грехе, что вселился в сердца.

Этот плач о стенании твари,
Что оставила волю творца.

Этот плач о грядущих страданьях,
Предвещая Голгофу и крест.

Плач о тех, кто отверг покаяние
И любовь, что сошла к нам с небес.

Много в этих слезах аналогий,
Но одна есть превыше их всех-
Этот плач о спасении многих,

Кому крест — пострадать во Христе.
Это высшая в жизни награда -
Пострадать за Иисуса Христа!
А Младенца слеза тем отрада,

Кто в гонениях за Жертву креста.
Пусть на небо идет чрез страдания,

Этот путь для спасенной души.
Вифлеем — это хлеб покаяния.
С Рождеством вас, родные мои!

Андрей Ожегов

через трудности, через скорби, через переживания. 
Но все это Он делает нам во благо и из любви к нам. 
И в нас Он любит не временную нашу оболочку, а бес-
смертную душу. Это тоже ключ к уразумению, хотя и 
отчасти, Его любви. 

Но в конце концов нам становится ясно, что Он лю-
бил нас и любит всегда. Опыт многих верующих так-
же убеждает нас в этом. И если здесь, на земле, не 
поймем в полноте Его любовь, то в вечности это нам 
откроется совершенно. А пока во всех скорбях и

переживаниях земных будем помнить, что Он нас
любит. 

И в заключение хочется сказать, что Бог ждет и 
нашей ответной любви. Слово Божье призывает: «…
возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и 
всею душою твоею, и всем разумением твоим…» (Мк. 
12:30). Если же отвергнешь Его любовь, в свое время 
Он отвергнет и тебя. Да не будет этого ни с кем из 
нас!

Виталий Куликов

Ночь тиха.
По тверди зыбкой…

Ночь тиха. 
По тверди зыбкой

Звезды южные дрожат;
Очи матери с улыбкой
В ясли тихие глядят.

Ни ушей, ни взоров лишних.
Вот пропели петухи,

И за ангелами в вышних
Славят бога пастухи.

Ясли тихо светят взору,
Озарен Марии лик…

Звездный хор к иному хору
Слухом трепетным приник.

И над Ним горит высоко
Та звезда далеких стран:
С ней несут цари востока

Злато, смирну и ливан.

Афанасий Фет

В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог.
Оно было в начале у Бога. Всё через Него начало быть,
и без Него ничто не начало быть, что начало быть.
В Нём была жизнь, и жизнь была свет человеков.
И свет во тьме светит, и тьма не объяла его.

Евангелие от Иоанна 1 глава 
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Не смолкают споры среди религиозных людей на 
тему: чья религия лучше. Каждый, конечно, хвалит 
свою религию, приводя самые различные доводы. К 
сожалению, в таких спорах спорщики никогда не 
заостряют внимания на том, что Библия говорит по 
этому поводу, в то время как на её страницах есть яс-
ный и однозначный ответ. Христос сказал: «По 
плодам их узнаете их». (Мф.7:16) То есть, по плодам 
отличите тех, кто правильно поклоняется Богу, от 
тех, кто идёт в погибель. О каких плодах говорит 
здесь Иисус? На этот вопрос Апостол Павел даёт по-
дробный ответ в своём Послании к Галатам. Он гово-
рит, что есть плоды плоти и есть плоды духа. Нет 
надобности перечислять все плоды плоти, назову 
лишь некоторые из них: блуд, нечистота, идоло-
служение, убийства, пьянство... Полный список каж-
дый может найти сам, если прочитает Послание к 
Галатам. Апостол Павел предупреждает, что тот, кто 
так поступает, Царства Божьего не унаследует.
(Гал. 5:21)

В разговоре с самарянкой у колодца Иисус сказал: 
«Бог есть дух и поклоняющиеся Ему должны покло-
няться в духе и истине». (Ин.4:24). Логично, что у тех 
людей, которые поклоняются Богу в духе и истине, 
жизнь изобилует плодами духа, один из которых – 
любовь. Со словом «любовь» мы встречаемся практи-
чески каждый день, и у некоторых людей, особенно у 
подростков, оно вызывает неадекватную реакцию. 
Это потому, что в современном искусстве, через 
призму которого отдалившийся от Бога человек смот-
рит на мир, слова «любовь» и «разврат» являются 

одинаковыми по значению. Библия же вкладывает в 
это понятие совершенно иное значение. Итак, что 
такое любовь как плод духа? Давая наставление 
Своим ученикам, Иисус сказал: «А Я говорю вам: лю-
бите врагов ваших, благословляйте проклинающих 
вас, благотворите ненавидящим вас и молитесь за 
обижающих вас и гоняших вас... Ибо, если вы будете 
любить любящих вас, какая вам награда?Не то же ли 
делают и мытари? И если вы приветствуете только 
братьев ваших, что особенного делаете? Не так же 
ли поступают и язычники? (Мф. 5:44-48). Любить 
свою семью, любить тех, кто тебя любит, – 
естественно для всех людей вне зависимости от ре-
лигии, которую они исповедуют. Но повеления лю-
бить своих врагов,- такого вы не найдёте ни в одной 
религии мира, потому что человеку это не под силу. 
Но мы знаем, что Бог наш реален, Он может изменить 
сердце и образ мыслей любого человека, и Он может 
дать любовь к врагам.

Слово «любить» – глагол, поэтому любовь всегда 
проявляется в действии. Апостол Павел объясняет, 
каким образом должна проявляться эта любовь:
«Не мстите за себя, возлюбленные, но дайте место 
гневу Божию». (Рим. 12:19). Не мстить – для многих 
это очень трудно, для некоторых просто невыпол-
нимо. Однако Апостол Павел не останавливается
на этом, но идёт дальше. «Итак, если враг твой го-
лоден, накорми его; если жаждет, напой его: ибо, де-
лая сие, ты соберёшь ему на голову горящие угли». 
(Рим. 12:20).

Накормить просто нуждающегося, не говоря уже о 
том, чтобы накормить врага, – это, безусловно, благо-
родный поступок, но даже такое благородство не 
всегда является тем плодом любви, который Бог хо-
чет видеть в нашей жизни. «И если я раздам всё име-
ние моё и отдам тело моё на сожжение, а любви не 
имею, – нет мне в том никакой пользы» – говорит 
Апостол Павел». (1-е Кор. 13:3). Оказывается, можно 
имитировать любовь, можно даже отдать всё своё 
имение на благородные цели, и не получить за это 
никакой награды от Господа, потому что сделаны эти 
дела не по любви, а из-за религиозной гордости, 
самоутверждения в религии или ещё каких-либо не-
божьих мотивов. Далее Павел подробно описывает, 
какие чувства и действия сопутствуют любви как 
плоду духа: «Любовь долготерпит, милосердствует, 
любовь не завидует, любовь не превозносится, не 
гордится, не бесчинствует, не ищет своего, не раз-
дражается, не мыслит зла, не радуется неправде, а 
сорадуется истине; всё покрывает, всему верит, всего 
надеется, всё переносит». (1-е Кор. 13:4 – 7).

Любовь долготерпит. Если у нас есть любовь к 
ближнему, мы проявляем терпение к недостаткам 
других людей, то есть не критикуем, не высмеиваем, 
не сплетничаем по поводу тех черт характера, кото-
рые нам не нравятся в наших ближних. 

Любовь милосердствует и не завидует... Людям ми-
ра сего свойственно видеть только то, что сосед 
живёт лучше, и денег у него больше, и машина у него 

 ЛЮБОВЬ КАК
ПЛОД ДУХА
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дороже... Они завидуют, и это чувство разрушает, во-
первых, дух, а во-вторых, и тело. Любовь же, напро-
тив, милосердствует, то есть видит тех, у кого доста-
ток меньше твоего, и обед скуднее, и здоровье 
слабее, и ищет возможность оказать нуждающимся 
посильную помощь, а когда находит такую возмож-
ность – действует. Кто-то, быть может, думает, что 
только у состоятельных людей есть возможность по-
могать ближним. Несомненно, у богатых людей боль-
ше возможностей проявить свою любовь в 
благотворительности, но нельзя забывать, что и бед-
ный может потрудиться на этом поприще, ведь мило-
сердие можно проявлять не только через 
материальную помощь; можно проявлять милосердие 
через пожертвование своего личного времени, 
например. Просто поддержать кого-то добрым 
словом. 

Любовь не превозносится, не гордится. Можно де-
лать много добра для людей, но Бог в первую оче-
редь смотрит на наше сердце. Если основным 
мотивом наших добрых дел является желание 
услышать похвалу от других людей, самоутвердиться 
в религиозном сообществе или что-то тому подобное, 
то это уже не любовь, а гордость. «Бог гордым про-
тивится, а смиренным даёт благодать», – сказано в 
Писании. (Ик.4:6). 

Любовь не бесчинствует. Согласно толковому сло-
варю, бесчинство – это грубое нарушение порядка, 
общепринятых норм поведения. Если в вашем сердце 
живёт Христос, вы никогда не позволите себе
дебоширить. 

Любовь не ищет своего. В современном мире люди 
только и озабочены тем, чтобы взять как можно 
больше для себя и не думают о том, что останется 
ближнему. У кого есть возможность, тот присваивает 
себе миллиарды, абсолютно не заботясь о том, как 
живут простые люди, которые на него работают. Но 
даже среди бедных людей, которые не познали Бога, 
наблюдается та же самая тенденция. Помню, как у 
нас в армии сержанты и так называемые «деды» все-
гда брали себе за обеденным столом лишний кусок 
сахара или рыбы, абсолютно не заботясь о том, что 
кому-то не хватит. В данной ситуации, взять лишний 
кусок сахара – это, с точки зрения морали, то же 
самое, что и украсть миллиард. Сегодня он берёт ку-
сочек чужого сахара, (вроде бы мелочь) но если 
только подвернётся возможность, украдёт намного 
больше. 

Любовь не раздражается. Раздражаться – значит 
приходить в состояние недовольства, досады, зло-
сти. В жизни современного человека есть больше, 
чем достаточно факторов, которые нас раздражают, 
выводят из себя. И это недовольство губит сегодня 
не только отдельных людей, но и целые страны. Мир 
сегодня бурлит. То тут, то там проходят демонстра-
ции, беспорядки, революции. Кто-то выходит на ули-
цы, протестуя против своего обнищания. Насколько 
это правильно с точки зрения Библии – отдельня 
тема. Но протестуют не только бедные. Люди проте-
стуют против своих правителей и в богатых нефтедо-
бывающих странах с высоким жизненным уровнем 
населения и отличными социальными гарантиями. 
Что движет этими людьми? В их сердцах нет мира. 
Но если наше сердце наполнено любовью, в нашем 
сердце царит мир. 

Любовь не мыслит зла. Старозаветний Закон, не-
отъемлемой частью которого являются Десять За-
поведей, - это свод ограничений: Не убивай. Не 
прилюбодействуй. Не кради. И так далее. Христос же 
расширил этот Закон. Он сказал: «Вы слышали, что 
сказано древним: «не прелюбодействуй». А Я говорю 

вам, что всякий, кто смотрит на женщину с вожделе-
нием, уже прелюбодействовал с нею в сердце своём. 
(Мф.5:28). Старый Завет требовал от человека про-
сто воздерживаться от греховных поступков; Христос 
же требует от человека сдерживаться и от плохих 
мыслей. Именно это и имел в виду Апостол Павел, 
когда сказал, что любовь не мыслит зла. 

Любовь не радуется неправде, а сорадуется исти-
не. Всем известна пословица, которая гласит: «Враг 
моего врага мой друг». Другими словами, человеку 
свойственно радоваться, когда кто-то другой по-
ступает несправедливо, причиняет боль тому, кого и 
я не люблю, но при этом равнодушно относимся к 
новостям, когда слышим, что где-то кому-то помогли, 
сделали добро. Если же мы служим Богу, тогда в на-
шей жизни совершенно иные ориентиры: мы не зло-
радствуем, когда слышим о страданиях других, но, 
напротив, радуемся, когда слышим добрую новость. 

Перечень свойств любви Апостол Павел 
подытоживает такими словами: «Любовь никогда не 
перестанет...» Если вы прочитаете в Библии последу-
ющие пять стихов, которые следуют за этой фразой, 
то есть посмотрите на эту мысль в контексте, то 
увидите, что здесь Апостол Павел уже говорит на о 
временной земной жизни, а о вечности. Любовь, 
которая поселилась в сердце нашем, не пропадёт, но 
вечно будет с нами. Это и есть отличительная черта 
любви как плода духа от других духовных плодов. 
Милосердие, например, является плодом духа, но в 
Царстве Божьем оно будет нам не нужно, потому что 
там не будет плачущих и нуждающихся. Воздержание 
тоже является плодом духа, но оно нужно нам только 
в этой жизни; в Царстве Божьем не будет ни греха, 
ни искушений, поэтому и воздержания нам там не по-
надобится. Любовь же пребудет с нами вечно.

Сегодня мы говорим о плодах. Нужно заметить, 
что никакие плоды не достаются нам просто так. Кто 
занят в сельском хозяйстве или просто имеет огород, 
тот знает, сколько труда нужно вложить, чтобы осе-
нью собрать плоды. Также нужно прикладывать уси-
лия, чтобы взрастить и плоды духа. Иисус сказал: 
«От дней же Иоанна Крестителя доныне Царство Не-
бесное силою берётся, и употребляющие усилия вос-
хищают его». (Мф. 11:12)

Леонид Каночкин
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Благодаря образам в Евангелиях горчичное зерно 
вошло в поговорку как символ чрезвычайно малого 
размера. Иисус сказал, что оно «…меньшее всех 
семян на земле» (Мк. 4:31), но из него вырастают рас-
тения высотой от полуметра до двух метров. 

В учении Иисуса горчичное зерно фигурирует в 
двух различных контекстах. Во-первых, наставляя 
учеников проявлять большую веру, Иисус использо-
вал гиперболу и говорил, что если они будут «иметь 
веру с горчичное зерно», то смогут передвигать горы 
(Мф. 17:20) или повелевать деревьям пересаживать-
ся в море (Лк. 17:6). Иисус не объясняет силу малой 
веры. Он объясняет то, как работает вера. Если у нас 
есть вера, как семя, мы можем говорить препятстви-
ям, и они подчинятся нам. Вот в чем сила веры! 

Во-вторых, Иисус сравнивал Царство Небесное с 
горчичным зерном, которое человек сеет на своем по-
ле (см. Мк. 4:31-32). В этом примере примечательны 

две особенности. Первая — слушателей Иисуса 
должно было шокировать сравнение Царства Небес-
ного с горчичным зерном. Им наверняка должна была 
казаться кощунственной аналогия между Божьим 
Царством и мельчайшим из зерен. Вторая — Иисус 
делал акцент на росте горчичного зерна. Несмотря 
на чрезвычайно малые размеры, оно «становится 
больше всех злаков» (Мк. 4:32), достаточно большим, 
чтобы в его ветвях могли укрываться птицы. В глазах 
Иисуса Царство Небесное сравнимо с ростом крошеч-
ного зерна, превращающегося в большое растение. 
Тогда как Его слушатели, по-видимому, ожидали, что 
Царство Божье откроется ярким, впечатляющим 
образом с потрясением земли, Иисус подчеркивал, 
что оно будет медленно возрастать из мельчайших 
начал, пока не достигнет полноты. 

Словарь библейских образов

ГОРЧИЧНОЕ ЗЕРНО


